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鳞次栉比的高楼商厦、熙来攘往的人流车流、此起彼伏的喇叭声……这是如今的二七商圈给人的最
深刻的印象。如果想象一下另外一个场景，逛街购物结束后，到郑州有名的“老三记”品尝美食，听
听原汁原味的豫剧，看看少林寺武术表演……一种历史的厚重感和浓浓的文化氛围就会扑面而
来。在喧嚣的商业氛围中融入历史文化的元素，让文化和商业结合，无论是法国的香榭丽舍大街，
还是北京的王府井、上海的南京路都是非常成功的典范。作为郑州的第一核心商圈，二七商圈的
发展也必然要和其历史文化元素交融。如今，二七商圈在商业发展中，更多地融入文化元素成了
很多人的共识。 郑州晚报记者 徐智慧 见习记者 王丹桂/文 郑州晚报记者 马健/图

说起大二七商圈内的历史
文化，“老祖宗留下的文化因子
已经可以串成串、连成片了，遗
憾的是，我们多数的市民并不知
情。”著名商业经济学家、河南省
商业经济学会副会长宋向清
说。在二七商圈内，有三大文化
主线，一是商业文化主线，二是
红色文化主线，三是中原文化主
线。这三大文化主线共同构成
具有悠久历史的厚重的郑州二
七核心文化圈。

铭功路青商瓷的发掘，意味
着早在 3600 年前已有瓷器交
易；1905年德化街开街；《郑州商
战》的热播以及亚细亚模式的推
广，使郑州商业成为全国现代商

业的示范和样板。这三大商业
文化遗址点构成一条贯穿古代、
近代和现代的郑州商业文化链，
成为郑州商城最有力的支撑。

“郑州是中国现代商业文明的主
要发源地之一。”原商业部部长、
现中国商业文化研究会会长胡
平誉这样说道。

“除了大家熟悉的二七塔和
二七纪念堂，二七商圈内还有一
个鲜为人知的红色文化遗址
——普乐园。抗美援朝时期，豫
剧大师常香玉的首场义演就在
普乐园，就是现在的二七纪念馆
那里。抗美援朝义演捐飞机，这
种大爱无私的精神正是我们郑
州人需要传承的。”宋向清激动

地说道。此外，人民公园的彭公
祠，东三马路的日本驻郑州领事
馆和司令部，现北京华联前的长
春桥等，都是活生生的历史教
材。它们既可以使我们缅怀英
雄，又可以使我们警钟长鸣，纪
念和教育意义极大。

而最能够体现郑州特色的，
无疑是中原文化主线。“普乐园，
体现的是豫剧文化；东方红影剧
院，体现的是中原建筑特色和电
影戏剧引导的新中国成立初期
市民业余文化特色；人民路上的
合记烩面、二七广场边上的蔡记
蒸饺和大同路东段的葛记焖饼，
体现的是富有中原味道的餐饮
文化。”宋向清说道。

走在上海的南京路，杭州的
河坊街，厚重的文化质感扑面而
来，让人在感受繁华的商业氛围
时，也品到了历史文化的韵味。
文化是一个城市的血脉和灵魂，
有了文化的街道，才会更有生命
力，有了文化的商业区，才会更
加繁荣。

“我们目前正在考虑将更多
河南的文化元素和历史符号融
入一个个发展的项目中。”二七
特色商业区管委会规划科相关
负责人介绍，让更多的消费者到
了二七特色商业区，不仅能逛街
购物，还能开一场豫剧，或者武
术表演，或者吃上一碗地地道道

的郑州烩面。
对于政府提出的将历史文化

元素融入商业的想法，得到了不
少项目的回应。比如正在建的百
年德化二期项目和德化无限城都
有意将项目和历史文化结合。

对此，宋向清建议，政府要
让更多的投资者了解二七商圈
历史文化元素，引导企业家进行
相关的商业项目投资。建设的
时候能够让历史的文化符号、文
化元素突出或者改变。“企业投
资商业项目时，搞文化项目，这
是一种社会责任感的体现。如
果对突出文化符号的项目，给予
资金、税收、信贷等相关方面的

支持，则更能体现政府对企业的
社会责任给予支持和关心。”

此外，在文化项目的恢复、
筹建上，宋向清认为一定要与
相关的商业项目定位相匹配，
要看项目是否和文化对接。当
然文化项目的恢复和筹建，还
需要社会多方面的理解，文化
遗址，文化符号重见天日，从长
远来看，它发挥的综合效应远
远大于某一个项目对郑州经济
发展带来的效应。比如二七商
圈文化元素的建设，本身可以
提升二七商圈的文化氛围，文
化涵养，让二七商圈的品位和
档次进一步提升。

如今的大二七商圈，定位
差异已经现雏形。万象城的高
端，大商走的仍然是中高端路
线，而德化新街吸引的更多是
年轻人，未来的大卫城附近，则
会是奢侈品牌的聚集地。

对于二七商圈每天都在
上演的激烈商战，宋向清则建
议相关部门在大型商业网点
的定位上，一定要注意差异
化。比如有些侧重于欧洲领
先品牌，有些侧重于国内领先
品牌，有些侧重于普通商品，
注意差异化，避免出现同质化
现象，引起恶性竞争，导致二
七商圈蛋糕做不大。

要想让二七商圈人流结构
发生改变，不仅仅只是消费者
的聚集地，而是要改变二七商
圈的氛围了。“二七商圈现在都
是年轻人，但是未来的二七商
圈应该分几个板块，有年轻人

去的地方，有高端的消费者，也
要有老年人，不同的板块，不同
的人群也不一样。比如百年德
化，定位就是流行前线、时尚前
言，就是吸引年轻人，商品比较
时尚便宜。但是大卫城、万象
城都是适合高收入者了，太康
路那边就是奢侈品消费区。德
化步行街更多的是游客。吃着
河南烩面，听着河南豫剧，也
是一种文化，也是一种享受。”
宋向清说。从长远看，对商家
来说是好事。它可以吸引更
多的外地游客，也可以成为郑
州本地人招待朋友的会客
厅。届时二七商圈、二七广
场、德化步行街就是整个郑州
市的会客厅，也是郑州人心灵
寄托的乐园。可以让来自五
湖四海的朋友感知中原文化，
饱了眼福，也饱了口福，走的
时候还有土特产可以带。

根据河南省统计局发布
的上半年的消费“账单”中，郑
州作为全省的省会，零售比重
占全省的 20%~25%。前 6 个
月，郑州市四大家电卖场和十
家大商场的零售额增速，均低
于全省限上增速。分析认为，
这是因为近年来，网上购物如
雨后春笋迅猛发展。由于网
络销售具备价格低廉、足不出
户、搜索面广等一系列特点，
对传统的进店销售模式产生
了极大的冲击。

如今受电商冲击，以及
店面租金成本、员工薪资上
涨等压力，百货业的盈利情
况早已不如从前，传统零售

业正面临前所未有的冲击，
转型迫在眉睫。

其实在此前，郑州的一
些百货商场也做过电子商
务，但到目前为止，几乎没有
取得什么成效。二七特色商
业区管委会相关负责人介
绍，在二七特色商业区内，培
育新型业态将是一项重要的
工作，包括试点发展电子商
务产业。下一步将积极争取
政府部门对电子商务产业的
扶持政策，借鉴苏宁的发展
模式，争取将大商集团、德化
新街等电商试点企业培育壮
大，逐步实现电子商务与高
端商贸等融合发展。

三大文化主线 贯穿二七商圈 彰显商圈特色

核心文化元素 将植入商业发展

大型商业网点定位差异化
让二七成为郑州的“会客厅”

培育新型业态
发展电商试点企业

二七广场附近的一家电影院，目前二七广场附近的文化消费场所似乎只有几家电影院。


